



Compte-rendu assemblée générale du 7 mars 2025

Situation générale au Burkina Faso

Les massacres continuent : de militaires, de civils parfois par l'armée sous couvert de recherches de terroristes. Derniers en dates : 2 assauts dans un village près de Fada, les 12 et 14 février : gendarmerie attaquée, 12 gendarmes et supplétifs tués, villageois (surtout des femmes, obligées de fuir « on tue nos enfants, on tue nos maris, on nous oblige à rester chez nous pour que les terroristes viennent nous tuer comme des animaux. On est fatigués d'attendre de l'aide.

Ailleurs, c'est un détachement de l'armée obligé de fuir devant le surnombre des terroristes (branche locale d'al Quaïda) qui filment leurs exactions. Le Burkina coopère avec le Niger et le Mali.. peu de résultats concrets.

Les élections prévues en 2024 n'ont pas eu lieu, statu quo prolongé de 5 ans. Etat de plus en plus autoritaire : les opposants, accusés de financement du terrorisme sont arrêtés, leurs pouvoirs sont gelés, 4 journalistes d'investigation ont disparu, rapprochement de plus en plus net avec Russie et Turquie, ponts coupés avec la France.

Rapport d'activité

Cependant nos échanges se poursuivent, parfois difficilement (décès d'un de nos principaux relais, Cyrille Obulbiga, conditions de vie et de communication difficiles, ..) mais ça tient. C'est pourquoi nous continuons d'œuvrer ici et de vous informer au maximum.

Notre action en France :

Bulletin aux adhérents : compte rendu ag et un en décembre sur situation des filleules déplacées

mars : concert des chorales Mine 2 rien et A croches coeur,

rando en avril (353 marcheurs), toujours avec l'aide efficace de Gazelec

festival franco allemand en septembre avec vente d'artisanat

(remerciements à la municipalité de Bétheny qui a installé l'électricité dans le local brocante prêté gracieusement)

A Tambaga, les **associations de femmes** que nous aidions depuis 2005 n'existent plus en raison des terroristes qui maintiennent le village sous leur coupe. Des cultures ont repris mais le village a perdu beaucoup de ses habitants et les débouchés sont rares. Nous ne savons pas ce qu'il est advenu de tout le matériel de couture, de fabrication d'huile, de jardinage que nous avons financé.

A **Méguet**, tout va bien mais « la sécurité est toujours bizarre au Faso. On essaie de vivre » selon les dires de Hamidou, notre relais.

Les femmes poursuivent leurs activités et il est possible maintenant de communiquer avec deux responsables francophones : Martine Kaboré (soumbala) et Nathalie Bonkoungou (maraîchage)

Il y a déjà deux terrains de jardinage, elles souhaiteraient agrandir le 2^{ème}.

*Pour rappel : travaux du 2^{ème} jardin (pour 20 femmes) ont débuté à l'été 2022 ; Financement avec achat de matériel pour creuser un puits et grillager un terrain de 2500 m2
Il y a aussi le 1^{er} jardin pour 40 femmes, débuté en 2005 ; financement à plusieurs reprises jusqu'en 2022 : grillage, tuyaux petit matériel, motopompe..*

La fabrication du soumbala marche bien : il ya très forte consommation, les sacs de graines de néré transformées sont rapidement vendus. Bénéfices servent à racheter du matériel et à scolariser et soigner leurs enfants

Les femmes avaient réclamé un devis pour l'achat de 20 sacs de néré (3200 €), demande excessive à nos yeux. Accord pour 12 sacs (1920 €) , elles nous ont remerciés avec vidéo des sacs achetés.

Suite du petit commerce et de l'élevage qu'elles gèrent seules avec les bénéfices de la fabrication de savon (ne se fait plus à cause du prix de l'huile), remboursent en 6 mois avec les intérêts

Intervention de Dominique Valade, responsable des parrainages de Méguet

Bilan année 2023-2024

Pour cette année, nous avons 32 filleules : 16 en primaire, 10 au collège, 1 au lycée et 5 en fac. Sur ces 32 filleules, nous en avons recruté 8 nouvelles. A la fin de l'année, toutes les primaires sont passées en classe supérieure.

Sur les 3 élèves de 6^{ème}, 1 seule est passée en 5^{ème} ; une a été exclue, une qui doublait a abandonné. Sur les autres niveaux, nous avons aussi 3 abandons : une en 4^{ème} et une qui devait doubler sa 3^{ème}.

Les 5 étudiantes ont réussi leur année : 1 en 2^{ème} année de gestion sciences éco, 1 en 2^{ème} année de médecine, 2 en 2^{ème} et 3^{ème} année de transport logistique et 1 en master finances comptabilité. et celle qui est au lycée technique poursuit.

Suite aux quatre défections, nous avons repris 4 filleules en primaire

Pour la rentrée 2024-2025, nous avons donc encore 32 filleules : 17 en primaire, 8 au collège, 1 en filière technique (Bep maintenance de véhicules).

Les élèves de 4^{ème} et 3^{ème} bénéficient de soutien en français, maths / physique et sciences naturelles.

Les étudiantes bénéficient, dès leur 2^{ème} année, d'une subvention de 72 € leur permettant d'accéder à internet pour leurs recherches.

Si 4 filleules ont abandonné, nous avons eu aussi l'abandon d'un parrain, mais deux nouveaux nous ont rejoints. Une filleule, plus âgée, est parrainée par Yennega.

En septembre 2023, j'ai reçu 29 courriers ou dessins, 17 bulletins et 5 messages des étudiantes par Whatsapp. J'ai renvoyé, fin décembre, 19 courriers.

Cette partie communication parrains / filleules n'est pas toujours évident : les filleules sont dispersées et les parrains pas assez concernés.

Ce serait bien si davantage pouvaient se manifester surtout que nous effectuons toujours un envoi groupé et quelques mots, une petite carte, une photo peuvent leur faire plaisir et les encourager.

Intervention d'Anne-Marie Chapput, responsable des parrainages de Tambaga

En préambule : *Dernières nouvelles transmises par Thérèse cette semaine : la situation est calme à Diapaga, un convoi de vivres est arrivé en janvier (des familles ont pu acheter 1 sac de 50 kg de riz).*

« nous n'entendons plus de tirs mais avons quand même la peur au ventre. »

En 2023/2024 : 36 filleules scolarisées :

En Primaire : 4 filleules dont 2 niveau CM2 ont été reçues au CEP

Au Collège : 1 filleule/2 a obtenu le BEPC

Au Lycée : 1 filleule/4 a obtenu le BAC

Lycée PRO : 2 filleules ont obtenu le BEP Compta / technique de commercialisation

Formation Électricité : 2 filleules ont été reçues au BQP 13 et 14

Formation Sage Femme : la filleule a validé son année avec 13,95 de moyenne

Fac : Noeli, en Master 3 Pharmacie, a été reçue en sept 2024 au concours des Hôpitaux ; 3ème sur 10 candidatsla seule fille !

10 filleules ont validé leur année dont 2 ont obtenu la licence, une avec 14,25 major de sa promo
2 redoublantes dont une a été bien malade.

Radiations de 4 filleules

-1 mariée (16 ans niveau 3ème)

-1 a triplé la seconde , âgée de 24ans

-2 échecs bac (26 et 27 ans)

2 parrains n'ont pas renouvelé leur parrainage

Communication quasiment inexistence avec Thérèse cet été, problème de réseau

Mr Obulbiga étant bien malade, malgré sa demande je n'ai pas voulu trop le déranger, c'est donc avec mes divers contacts que j'ai pu relancer des filleules pour obtenir leurs résultats scolaires afin de préparer la rentrée d'Octobre.

Il a aussi fallu répondre à la demande des 2 filleules en 3ème année d'électricité pour qu'elles puissent faire une année de spécialisation dans la filière « froid et climatisation, niveau bac PRO à Ziniaré.

Mr Obulbiga m'a envoyé la brochure de l'établissement . J'ai pris des renseignements complémentaires auprès du centre de formation pour établir un devis comprenant le coût de la scolarisation et des fournitures.

Une ex-filleule habitant Ziniaré, accepte de faire des recherches pour un lieu d'hébergement ; tous ces éléments réunis, les 2 filleules concernées étant très motivées et sérieuses, le CA décide de répondre favorablement à leur demande (prise en charge Yennega pour l'hébergement, la restauration, les frais de scolarité et les fournitures).

Parmi le groupe de 18 filleules en retrait depuis 2 ans au village, 4 d'entre elles prennent des risques en fuyant le village de Tambaga ; voyage difficile, déplacement de nuit à pied puis à moto dans une zone contrôlée par les djihadistes, après quelques jours, exténuées , 3 arrivent à Fada et une à Ouagadougou. Pour celles restées au village, pas d'espoir de reprendre l'école cette année, plus d'échange possible avec leur parrain. En accord avec nos correspondants Burkinabès , décision est prise de rayer ces filleules de la liste de parrainage.

En septembre j'arrive à joindre Thérèse pour l'informer de cette décision, quelque temps après elle nous informe que depuis un an à Diapaga une association encadre des filles déplacées venant de la commune de Tambaga et des villages environnants, 2 sont orphelines ; échanges avec Mr Obulbiga sur la proposition de Thérèse de prendre ces filles comme nouvelles parrainées, il donne son accord.

En CA, nous entérinons cette décision, nous contactons les parrains et marraines concernés par ces changements, ils acceptent de venir en aide à ces jeunes filles ; Thérèse va les accompagner pour la correspondance.

Cyrille étant bien affaibli, c'est Mr Léopold Mandobiga (chargé des relations avec les partenaires et

membre du CA) qui assure l'intérim, il est déjà depuis quelques années co-signataire du compte de l'association Burkinabèe.

Communication régulière de part et d'autre.

J'ai reçu 27 courriers et 30 bulletins (quelques uns par WhatsApp)

Rentrée octobre 2024 : 52 parrainées dont 15 nouvelles.

Diapaga 15 filleules / **Fada** 20 filleules / **Ouaga** 11 filleules / **Ziniaré** 3 filleules / **Kaya** 1 f
Koudougou 1 filleule / **Bobo Dioulasso** 1 filleule .

Primaire : 9f / Collège : 16f / Lycée : 9f / Apprentissage: 4f (Electricité, couture, sage-femme)

Fac : 14f dans diverses filières : pharmacie, agronomie, SVT , géographie, histoire, droit, transport, sciences-éco.

2 parrainages pris en charge par Yennega

4 filleules doublent leur année : 1 en terminale, 1 en 3ème, 2 en 1ère année de fac, elles sont en dernière chance.

Nous poursuivons *l'attribution d' 1 subvention (72€)* pour chaque étudiante afin d'effectuer des recherches sur internet, ceci à partir de la 2ème année ; 12 filleules sont concernées cette année.

11 novembre 2024 décès de Mr Obulbiga

Compte bloqué pendant quelques semaines, le temps de désigner un 2ème signataire et cela après avoir produit un procès verbal d'AG .

Le bureau aurait dû être renouvelé depuis 3 ans mais la situation d'insécurité n'a pas permis aux membres du CA de se réunir au village, l'administration autorise l'association de poursuivre son action.

Mr Mandobiga me communique que les élèves déplacés en interne qui ont été recensés, n'auront pas de bulletin ?? il va intervenir auprès des établissements en signalant que des filles sont prises en charge par l'association et que les résultats scolaires s'avèrent nécessaires.

La situation est très difficile pour les filleules déplacées en interne, parfois sans famille pour les accueillir... les parents louent une maison pour y installer leurs enfants, puis retournent au village pour gagner quelques subsides quand ils le peuvent ; c'est l'aînée de la fratrie qui gère toutes les tâches au quotidien en plus de sa scolarité mais cela peut entraîner des absences répétées.

Pour information, à la rentrée scolaire le paiement de la scolarité peut être fractionné donc en cas de nécessité une partie de l'argent peut servir pour payer le loyer ou se nourrir en attendant l'aide des parents.

janvier 2025, mise en place d'un **fonds de solidarité de 300 €** pour soutenir des filleules en difficulté, notamment pour des problèmes liés à la santé.

Nos correspondants jugeront de l'aide à apporter lorsque cela sera nécessaire mais ils devront nous tenir informé.

Envoi collectif : 32 courriers parrains/marraines le 02 décembre 2024 ...réception mi février 2025.

Suite à l'intervention d'Anne-Marie Chapput, la présidente souhaite que l'assemblée générale salue son travail et son efficacité en ce qui concerne notamment la poursuite des 2 filleules en électricité : en très peu de temps et malgré les difficultés de communication, il lui a fallu gérer l'inscription au lycée, l'hébergement, les frais de matériel et de nourriture, les déplacements.....

Rapport financier

Présenté par **Gérald Chapput, trésorier**

Les comptes de l'association, au 31 décembre 2024, font apparaître un montant de recettes de 15 924, 94 € et un montant de dépenses de 14 566, 48 €.

Le total de l'actif s'élève à 29 266, 12 € dont une réserve de 13 905 € pour la pérennité de l'action, à savoir emmener jusqu'à la fin de leur scolarité les filleules actuellement en primaire même si l'association réduit son activité.

Monsieur Raymond Beaulieu, vérificateur des comptes, lit son rapport et invite à donner quitus au trésorier

Rapport d'activité et rapport financier sont adoptés à l'unanimité des présents.

A l'unanimité des présents, l'adhésion reste à 5 € et le parrainage à 47 €.

A l'unanimité des présents, sont réélues Yolène Bayle et Marie-Alice Convard, membres sortants ; est élue Danièle Gaiffe.



Rando Yennega le dimanche 6 avril au départ de Fontaine-sur-Ay de 8h30 à 11 h

Le site yennega.org est régulièrement mis à jour. N'hésitez pas à le consulter !

**Association YENNEGA
8, allée St Exupéry 51 450 Bétheny
03 26 89 00 99**



